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雪橇

历史起源

雪橇项目起源于瑞士和北欧，是运动员乘坐金

属制或术制的双橇滑板沿着有各种弯度的专用冰

道，在重力以及离心力的作用下高速滑行至终点的

一种运动。从1964年因斯布鲁克冬奥会起，被列为

正式比赛项目。

比赛场地及装备

雪橇与雪车、钢架雪车使用相同赛道比赛，但起

点不同。雪橇男子项目比赛线路长 1000 米至 1350

米；女子项目比赛线路长800米至1200米。道宽最大

值为1.5米，全程约设11至18个弯道，同时赛道坡度

经过专门设计，高度落差在100米至150米之间。

运动员使用的雪橇橇体由2个橇刃固体、2个橇

刃、2个连桥和座板组成。单人橇的重量在21公斤至

25公斤之间，双人橇的重量在25公斤至30公斤之

间。运动员的比赛服由拉伸材料制成，手套材质细腻

柔软，并装有尖锐钉子以增加在冰面上的摩擦力。

比赛规则

冬奥会雪橇比赛，单人项目比赛滑行4次，双人

项目滑行2次，接力项目需完成男子单人、女子单人

和双人项目的比赛。冬奥会接力比赛中，比赛终点线

上方设有接力弹板，运动员通过终点前需坐起拍击

弹板，从而开启起点处的出发挡板。所有项目都按每

次滑行总用时排出名次。雪橇比赛规则允许运动员

通过配重增加重量。但如果配重超出规定的范围，运

动员会被取消比赛资格。

冬奥设项

北京冬奥会雪橇比赛设男子单人雪橇、女子单人

雪橇、男子双人雪橇和雪橇团体接力4个项目，比赛在

延庆赛区的国家雪车雪橇中心举行，将产生4枚金牌。

我国发展现状

雪橇项目在我国发展较晚。2015 年，中国国家

雪橇集训队开始组建，经过刻苦训练，取得了长足进

步。今年11月在北京延庆国家雪车雪橇中心进行的

雪橇世界杯比赛中，24岁的范铎耀脱颖而出，成为

首位获得雪橇世界杯正赛资格的中国男子运动员。

范铎耀又和队友胡慧兰、黄叶波和彭俊越一起获得

该站世界杯团体接力项目的第九名，创造了中国队

在世界杯该项目中的历史最佳战绩。

（据《中国体育报》）

从北京市延庆区第二小学出发，步行

不到 20 分钟，就是“梦起源”滑冰馆，学生

们每周的滑冰训练课就在这里的冰面上

进行。

一座标准的短道速滑场馆，一群热爱

冰雪的孩子们，在这样一座看似普通的滑

冰馆中却蕴含着宏大的“冬奥梦”。这梦想

源于对冰雪的热爱，也源于滑冰馆里的两

位“冠军教练”。

“除了延庆二小，延庆区第四小学、第

一中学等学校的学生也到‘梦起源’上滑

冰课。如今，中小学体育课上的冰雪项目

越来越多了，青少年的滑冰热情高涨，不

少成年人也开始学习滑冰。‘梦起源’有近

20名滑冰教练，为学员提供专业指导。”北

京市延庆区“梦起源”滑冰馆教练员郭雪

松说。

2021 年，刚退休的郭雪松正式来到

“梦起源”担任滑冰教练，从事冰雪运动50

余年的他曾任吉林省吉林市体育运动学

校短道速滑教练员，2014年索契冬奥会短

道速滑女子500米冠军李坚柔就是他的学

生。

“作为李坚柔的第二任教练，我带领

她夺得第一个省级比赛冠军，输送她进入

中国短道速滑国家队，见证她在2014年获

得冬奥会冠军，一路走来非常不容易。”

郭雪松说，曾经指导李坚柔训练的体会和

经验为现在培训青少年学员提供思路，李

坚柔取得的运动成绩、展现的拼搏精神也

为孩子们树立了标杆。

除了培养出世界冠军的郭雪松，曾经

站上短道速滑世界杯最高领奖台的俞勇

俊是另一位“冠军教练”。

4岁开始练习滑冰的俞勇俊2001年开

始接触短道速滑，他用了 8 年的时间进入

中国短道速滑国家队，在 2011-2012 赛季

短道速滑世界杯日本名古屋站和中国上

海站接连获得男子5000米接力赛冠军。

俞勇俊的运动成绩已经足够出色，但

在他心中依然留有遗憾。由于伤病原因，

俞勇俊与 2014 年索契冬奥会擦肩而过。

“当时距离冬奥会的赛场只有一步之遥。

虽然没能参加冬奥会，但是我的‘冬奥梦’

还在。”俞勇俊说，现在全心投入到培训青

少年短道速滑专业运动员的工作中，希望

他们能替自己实现梦想。

“梦起源”滑冰馆自 2019 年初建成以

来，在这块冰上已经培养出了 5 名一级运

动员和7名二级运动员，他们大多都是“梦

起源”俱乐部短道速滑队和延庆区短道速

滑队的队员，主要负责他们训练的就是

“冠军教练”俞勇俊。

目前，“梦起源”滑冰培训已形成人才

选拔梯队，从“冰雪运动进校园”的滑冰普

及课，到中小学短道速滑校队、“梦起源”

俱乐部短道速滑队、延庆区短道速滑队的

专业训练，越来越多的青少年有机会参与

冰雪运动。

“把‘冬奥梦’传递给孩子们，不仅是

想培养出能够站在奥运赛场的专业运动

员，更希望能够让更多人热爱冰雪运动，

感受冰雪魅力。”俞勇俊说，“冬奥梦”更是

“冰雪梦”。

2018 年，俞勇俊回到了中国短道速滑

国家队，担任助理教练。随着冬奥会的脚

步越来越近，延庆作为2022年北京冬奥会

和冬残奥会的三大赛区之一，开展冰雪运

动的氛围越来越浓厚。2020年5月，俞勇俊

决定来到“梦起源”，在更大的舞台上实现

自己的梦想。

如今，俞勇俊有 16 名学员，每天跟着

他进行专业训练。这些孩子来自全国各

地，河北、河南、四川……还有从云南省短

道速滑队跟着他到延庆的队员。

“体育项目是没有泡沫的，只有更多

地训练，才能取得更好的成绩。”俞勇俊

说，未来，希望孩子们有机会成为滑冰教

练、体育教师，带动更多人参与冰雪运动。

“我和俞教练都来自东北，很多短道速

滑世界冠军都出自中国东北，希望未来的

世界冠军能来自‘天南海北’。”郭雪松说，

我们来到延庆也是希望能把这里打造成

“短道之乡”，让冰雪运动爱好者都能得到

专业的指导，有机会圆自己的“冰雪梦”。

“这块冰叫‘梦起源’，我们要打造让

人梦想成真的舞台！”郭雪松说。

（据新华社报道）

一座滑冰馆的“冬奥梦”

延庆区青少年短道速滑运动员在梦起源滑冰馆训练延庆区青少年短道速滑运动员在梦起源滑冰馆训练


